

Arantzazuko berriak Noticias de Arantzazu





Arantzazuko liburategia eta artxiboa mantentzen eta kudeatzen laguntzen duten boluntarioek eta arduradunek osatzen duten taldea Urbian, uztailaren 24an.. Javier Larralek eta Mertxe Uribetxebarriak eskainitako hamaietako bikainaren ostein.

El origen de la ermita de Urbia no se debe a la tradición montañera. No, el origen es algo práctico. Es una ermita erigida en Urbia para que así los pastores no tuvieran que bajar a Arantzazu para ir a misa. Eran los frailes de Arantzazu quienes domingo tras domingo subían a Urbia para dar misa. Hasta la pandemia. En el 2023 solo se vino un domingo, el día de San Ignacio, y este año que habrá misa el 31 de julio y el 28 de septiembre, que es cuando la ermita cumple 100 años.

Es un sitio especial, un pequeño tesoro. Noelia Gómez y David Cano llevan meses desempolvando los tesoros que se esconden en la biblioteca y el archivo de Arantzazu. Un buen puñado de voluntarios, además, se encargan de hacer el expurgo y la limpieza de todo el material que se guardan en la biblioteca y los archivos. Con la exusa del centenario de la construcción de la ermita de Urbia, Noelia, david, el guardián del santuario (Juan Miguel) y el nutrido grupo de voluntarios, pasaron el 24 de julio un magnífico día en Urbia. A continuación reproducimos la corta pero intensa explicación que nos regaló David:

Os voy contar con lo que me he encontrado estos meses al hacer el archivo de Urbia, en la biblioteca de Arantzazu. A parte del material ya archivado por Fernando Guillén, fraile en-

cargado de estas labores en la provincia, han aparecido nuevos materiales que nos ayudan a entender un poco mejor la historia de esta ermita.

En toda esta historia hay un personaje cuya memoria se ha ido perdiendo. Es José Adrián Lizarralde. Él era de Zaldibia, y parece ser que era un personaje bastante influyente no solo en la Gipuzkoa de la época, sino que incluso la Real Academia de Historia de España lo nombro con algún cargo especial. Jose Adrián Lizarralde publicó muchos libros a principios del siglo XX. El más conocido trata sobre las Andra Maris de Gipuzkoa, tiene otro libro también sobre la Universidad de Oñate, y otro, muy bueno, sobre la historia de Arantzazu. Este último libro está sin terminar, ya que murió antes de acabarlo.

A principios del siglo XX, más o menos hacia 1922, los pastores de Urbia se ponen en contacto con Jose Adrián Lizarralde para se pueda hacer una ermita en Urbia y evitar que los pastores tengan que bajar a Arantzazu para escuchar misa.

Este fraile de Arantzazu comienza a mover hilos y contacta con diversas empresas de Gipuzkoa para construir una ermita en Urbia. En el archivo de Arantzazu hay un montón de correspondencia que da cuenta de ello.



Lo primero que hace la Parzonería es ceder o vender a los frailes de Arantzazu un terreno en Urbia para que allí se pueda construir la ermita.

Para la construcción de la ermita, el padre Lizzaralde contacta con un arquitecto de Azpeitia: Juan Marcelo Guibert. Él fue quien diseñó e hizo los planos de esta ermita, a la edad de 67 años. Casi nada.

A partir de ahí empieza el proceso de construcción de la ermita que dura entre junio y octubre de 1924. Ese período coincide con una correspondencia muy bonita con la Diputación de Gipuzkoa en la que se les pide por favor que abran una taberna al lado de la ermita. Esa correspondencia es el origen de la fonda de Urbia.

Hay mucha documentación interesantísima relacionada con la construcción de la ermita, que fue impulsada también por la Federación Vasco-Navarra de montañismo. Esta empresa se lleva a cabo junto con el tendido de la línea de teléfono a Urbia. Según esa documentación, los postes de teléfono los acarrió una mula llamada "Take" que harta quizás de lo empinado del camino, subía a Urbia por dónde le daba la gana. El trazado actual de la subida a Urbia se debe a la tozudez de la mula.

La documentación recoge también el sermón que leyó el Obispo Mateo Múgica en la inaugu-

ración de la ermita de Urbia, a la que asistieron numerosas autoridades. Ese mismo día se colocó la primera piedra de lo que conocemos hoy como la Fonda de Urbia. Es en ese año también, en 1924, cuando se realiza la primera plantación de fresnos en Urbia.

Pasan los años y hacia los años 30 se ve cómo poco a poco se va deteriorando la ermita. La Parzonería está en ese momento, literalmente, a "dos velas". Una vez construida la ermita, las aportaciones económicas de las empresas y pueblo Gipuzkoano van disminuyendo. Ya en la documentación que narra la romería del día de San Ignacio, en 1927, se lee cómo la Parzonería dice a la comisión encargada de los festejos que sólo traigan al txistulari y se olviden del tamboril, que no hay dinero para pagar a los dos.

En la documentación de esos años se puede observar también cómo, a instancias de la Federación Vasco-Navarra de montañismo, Urbia se pone de moda y cada vez hay más montañeros que acuden al lugar. Empieza a verse ya en Urbia un montón de basura y empiezan a crearse iniciativas populares que instan a no dejar basura en Urbia y a bajar bolsas de basura cada vez que se suba...

Un sacerdote de Zumaiá, Wenceslao Mayora, escribió una carta quejándose de toda esa gente



Foto izquierda: Llegada de la procesión con la efigie a la capilla. (Fotografía: Perea)

Foto derecha: El Ilmo. D. Mateo en la bendición de la primera piedra de la casa albergue de Urbia. (Fotografía: P. Arrue)
Arantzazu aldizkaria, n° 43. 1924, noviembre, pp. 344-345.

que venía a Urbia y dejaba la basura allí y que hacía 'cosas católicamente no muy bien vistas.'

José Adrián muere en 1935, un año antes de la guerra. En 1954, en el 40 aniversario, la ermita está muy deteriorada, hay amontonada mucha basura en los alrededores, diversos actos de vandalismo arrancan muchos de los fresnos plantados en el 24. Unos echan la culpa a los otros, los otros a los unos... Los nuevos montañeros urbanos están en el punto de mira...

El tema es que el 40 aniversario actúa como revulsivo y se plantan 500 nuevos fresnos en Urbia, se hace un monolito en honor a José Adrián Lizarralde, la parzonería ya tiene dinero y se hace una gran romería. Se le hace tributo a la llamada "Reina de Urbia" y se le rinde homenaje a Eloy Tejada, por hacer 500 misas como monaguillo en la ermita de Urbia.

Pasan los años. La de Urbia es una ermita de montaña, y necesita de un mantenimiento constante. Es por eso que los posteriores aniversarios se aprovechan para rehabilitar la ermita. En los 60, los 70... se van haciendo arreglos... se plantan cada vez más fresnos...

En el 2005 se arregló el tejado y se aprovechó para colocar placas solares...

En el archivo de Arantzazu hay 3 cajas enteras que documentan la historia de la ermita. Están recopi-

lados todos los recortes de prensa de la época, los planos originales de Juan Marcelo Guilbert...

Un dato curioso es por qué se celebró la inauguración el 28 de septiembre: solo ese día daba la posibilidad de que hubiera tren de Bilbao a Oñate. No menos curioso es que, a invitación del entonces alcalde de Oñate, Reyes Korkostegi, (que quería poner un funicular de Oñate a Urbia), el entonces ministro de Información y Turismo, el señor Fraga Iribarne, acudió a una de las misas dominicales de Urbia. Como tantas otras veces, era el padre Lasa quien presidía la celebración. Empezó de la siguiente manera: 'Excelentísimo señor ministro, excelentísimos señores pastores de Urbia'. Pues eso.

Urbiako ermitaren mendeurrena haitzakia hartuta, Arantzazuko liburutegian eta artxiboan lanean ari diren boluntarioak Urbian egun pasa egin zuten uztailaren 24an. Arantzazuko artxiboko arduraduna den David Canok ermitari buruz emandako argibideen hainakoa izan zen ondorengo hamaiketakoa.